

『詳説日本史 改訂版』(日B309)おもな改訂箇所

改訂版 の頁	日B301	日B309（改訂版）	備考
口絵	口絵のリード文を変更、⑯⑰⑲のキャプションに、作者を追加		
8	「人類の進化と地質年代」の図に新第三期／第四期を追加		
9	このうち港川人は南方系とされ、日本列島の後期 旧 石器人やのちの 縄文人を南アジア系とする説もある。ただ列島の後期旧石器文化や初期の縄文文化には北方系要素も強く認められ、日本の旧石器人や縄文人の系統については今後の研究を待つほかない。		日本人の原型について、北方系の要素にも言及
15	…農業生産も著しく進み、こうした生産力の発展にともなって、やがて紀元前3世紀には秦・漢(前漢)という強力な統一国家が形成された。こうした動きは、…	…農業生産も著しく進展した。こうした中国大陸における農耕文化の発達は、…	「弥生文化の成立」についての記述を変更
16	…、木材を伐採し加工するための石斧類、稻の穂摘み用具である石包丁など朝鮮半島系の磨製石器、…	…、稻の穂摘み用具である石包丁、木材を伐採し加工するための石斧類など朝鮮半島とも共通する大陸系の磨製石器、…	記述の変更(朝鮮半島も含めて大陸系)
19	これらの青銅製祭器は、個人の墓に埋められることはほとんどなく、…	これら銅鐸や大型化した武器形の青銅製祭器は個人の墓に埋められることはほとんどなく、…	青銅製祭器についての記述を変更
21	そこで諸国は共同して邪馬台国(やまと)の女王卑弥呼(ひめこ)を立てたところ、…	そこで諸国は共同して邪馬台国(やまと)の女王卑弥呼(ひめこ)を女王として立てたところ、…	記述の変更
23	❶ 古墳時代前期の前半を…	❶ 古墳時代前期の早い段階を…	注❶の記述を変更
24	堅穴式石室の写真とキャプションを変更		
27	❷ 「記紀」には、文筆や諸技術でヤマト政権を支えた西文氏…		注❷に記述を追加
30	古墳時代の豪族居館の写真を変更		
31	また、氏の祖先神(氏神)をまつることもおこなわれるようになったらしい❶。	また、氏の祖先神をまつることもおこなわれるようになつたらしい❶。	記述の変更(氏神=祖先神ではないこともあるため)
32	…一部の有力な首長だけが大型の方墳や円墳を営んだらしい。	…一部の有力な首長らが大型の方墳や円墳を営んだらしい。	記述の変更
33	❶ 姓としては、…	❶ カバネとしては、…	
34	❸ …、伝統や在来の信仰を重んじて…		注❸に記述を追加
42	❸ 蔭位のほか、一定年数の勤務評定を得て徐々に位階が上がる下級官人に対して、貴族の方が短い年数で昇位する仕組みであった。		注❸を追加
44	「8世紀中頃の東アジアと日唐交通路」の地図に新羅航路を追加		
59	塑像の日光・月光菩薩像・執金剛神像など…	塑像の日光・月光菩薩像・執金剛神像など…	ルビの変更
61	…徳政論争と呼ばれる議論を裁定して、…	…徳政相論と呼ばれる議論を裁定して、…	記述の変更
63	…拡大したが、有力農民も貧窮農民もさまざまな手段で…	…拡大し、有力農民も貧窮農民も浮浪・逃亡などさまざまな手段で…	記述の追加
67	…、鋭い衣文の表現(翻波式)をもつ。		室生寺跡坐像のキャプションに用語を追加
68	系図に藤原齊敏一実資を追加		
76	平等院鳳凰堂の写真を変更		
82～83	…、939(天慶2)年に反乱をおこした(平将門の乱)。… …、瀬戸内海の海賊を率いて反乱をおこし(藤原純友の乱)、… …東西の反乱(あわせて承平・天慶の乱と呼ばれる)は…	…、939(天慶2)年にはついに反乱に発展した(平将門の乱)。 … …、瀬戸内海の海賊を率いて反乱をおこし(藤原純友の乱)、… …東西の反乱(あわせて天慶の乱と呼ばれる)は…	「地方の反乱と武士の成長」の記述を変更
84	源氏略系図に義経を追加		
87	…・郷司・保司に任命して…	…・郷司・保司(ほし)に任命して…	ルビの追加
95	『信貴山縁起絵巻』のトリミング変更(飛倉がみえるように)		
97	「鎌倉要図」の幕府所在地を1185～1225年、1225年～1236年、1236～1333年に分けて記載		
103	…院政下で評定衆がおかげ、…	…院政下で院評定衆(いんのひょうじょうしゆう)がおかげ、…	記述の変更
105	「武士の土地支配」の武芸に関する記述を「武士の生活」の小見出しに移動		
119	おもな建築・美術作品の表から「蓮華王院千手観音像」を削除		
131	…、支配単位である荘園や郷(公領)の内部にいくつかの村が自然発的に生まれ、…	…、支配単位である荘園や公領の内部にいくつかの村が自然発的に生まれ、…	記述の変更
158	…全国統一の野望を最初にいだき、実行に移したのは尾張の織田信長であった。…	…最初に全国統一に乗り出したのは尾張の織田信長であった。…	記述の変更
159	…、「天下布武」の印判を使用して天下を武力によって治める意志を明らかにした。…	…、「天下布武」の印判を使用して上洛の意志を明らかにした❶。…	「天下布武」についての記述の変更と注の追加

		<p>❶ 当時の「天下」には、世界・全国という意味のほか、畿内を指す用法もあった。信長の用いた「天下」を後者の意とみる説もある。</p>	
159	しかし、信長の最大の敵は石山(大阪)の本願寺を…拠点にして信長の支配に反抗した一向一揆であった。…	石山(大阪)の本願寺を…拠点にした一向一揆も、信長の支配にしばしば抵抗をみせた。…	記述の変更
161	…小田原の北条氏政・氏直父子を滅ぼし…		記述の追加
171	さらに1634(寛永11)年、將軍の代がわりに当たり、30万余りの軍勢を率いて上洛した。	さらに1634(寛永11)年、30万余りの軍勢を率いて上洛した。	將軍宣下はこれ以前のため
179	❷帆船。ポルトガル船・スペイン船の総称。		寛永十六年禁令の史料に「かれうた」の注を追加
186～187	…、戸主の権限が強く、……戸主以外の家族は軽んじられた。	…、家長の権限が強く、……家長以外の家族は軽んじられた。	
187	…、中世末以来急速に進んだ新田開発によって…	…、中世末以来急速に進んだ耕地の開発によって…	新田開発はp.191でゴチ
189	…小物成、村高を基準に賦課される高掛物、一国単位で…		記述を追加
189	❶ 「田畠勝手作りの禁」。こうした政策が存在したかどうか、近年、見直されている。		「田畠勝手作りの禁」について注❶で言及
190	町と町屋敷の模式図を8章1節の「社会の変容」の見出しから6章4節の「町と町人」の見出しに移動		
192	…。その結果、17世紀末頃には全国の耕地は2倍近くに拡大し、…		時期を追加
192	…、牛・馬など畜力による耕起用の犁など…	…、牛・馬など畜力による小規模な耕起用の犁など…	農業についての記述の変更
200	❶ 綱吉は、林羅山が江戸上野忍ヶ岡に設けた孔子廟と私塾を湯島に移し、…	❶ 綱吉は、林羅山が江戸上野忍ヶ岡に設けた孔子廟と家塾を湯島に移し、…	
201	…生類憐みの令は、捨子の保護など綱吉政権による慈愛の政治という一面をもっている。		コラム2～3行に記述追加
202	…。しかし牛や馬、大型の農具などを用いる大規模な農業は発達しなかった。…	…。しかし、大型の農具などを用いる大規模な農業は発達しなかった。…	
205	…特産品となり、醤油などとともに和食文化の発達を支えた。(三重県蔵)		鰯漁の写真キャプションに記述追加
207	地図に「北前船」を追加、「オランダ使節の参府経路」を「オランダ商館長の参府経路」に変更		
214	伊藤仁斎と荻生徂徠の注を削除。参考頁を付し、古義堂・護園塾についてはp.229で記述		
214	儒学者系統図に雨森芳洲を追加		
219	…米価の上昇によって武家の財政を安定させようと、大阪の堂島米市場を公認した。…	…米価を安定させ武家の財政を保とうと、米価の平準化をめざすために大阪の堂島米市場を公認した。…	享保の改革の記述を変更
224	宝暦・天明期の文化 18世紀半ば、商品経済の発展により、富を蓄えた裕福な百姓や都市の町人たち、都市生活者となった武家の中から、学問や思想、芸術など、幅広い分野で文化の担い手が数多く現われた。また寺子屋などが各地につくられ、民衆の中にも識字層が大幅に増加し、読書をする人びとが全国に広がり、それに応じて、書籍や印刷物が多様に制作・出版され、物や人びとの移動とともに、さまざまな情報が流通し始めた。また、幕藩体制の矛盾が深まる中で、近代的な合理主義や、幕府政治のあり方を批判するような思想も生まれた。		「宝暦・天明期の文化」の小見出しを追加
225	原書はドイツ人クルムスの著した『解剖図譜』をオランダ語訳した『ターヘル=アナトミア』である。	原書はドイツ(プロイセン)の医学者クルムスの著書で、1722年に出版された。そのオランダ語訳『ターヘル=アナトミア』(1734年)を翻訳したものである。	図版『解体新書』のキャプション
228	表に懐徳堂の官許の年を追加		
228～229	…された。すでに17世紀後半に京都につくられた伊藤仁斎の古義堂をはじめとして、蘭学では江戸の大槻玄沢の芝蘭堂、国学では本居宣長の鈴屋が有名である。	…された。儒学では、17世紀後半の伊藤仁斎による古義堂(京都)や18世紀前半に荻生徂徠が始めた護園塾(江戸)，また18世紀後半には国学の本居宣長による鈴屋(伊勢松阪)，さらに蘭学の大槻玄沢の芝蘭堂(江戸)などが、それぞれ開かれた。	「儒学教育と学校」の記述を変更
230	「狂歌」についての記述を「化政文化」から「宝暦・天明期の文化」の節に移動。		
232	❶ こうした中で、秋田藩では和洋折衷の独自の絵画も生まれた(秋田蘭画)。		注❶に記述を追加
237	…外交秩序の外側に、新たにロシア・イギリスのような武力をともなう列強を外敵として想定した。	…外交秩序(鎖国)の外側の、新たなロシア・イギリスのような武力をともなう列強に対し、強い警戒心を抱き外敵として想定した。	「鎖国の動搖」の記述を変更
237	❶ …打ち払うことにした。 ❷ 従来対等とされた朝鮮からの使節(朝鮮通信使)を、…経費節減とともに、対等とすることに異論が出たことも理由となった。	❶ …打ち払うことにした。なお、従来対等とされた朝鮮からの使節(朝鮮通信使)を、…経費節減とともに、新たな強国を対等とする考えから、朝鮮を対等とすることに異論が出たことも理由となった。	注の記述変更
240	…目的から、1840(天保11)年に川越…反対もあって翌年に撤回された。…		「三方領暗済」の時期を追加
240	ひかきかいせんつみといや 菱垣廻船積問屋共より是迄年々冥加納金致し來り候處、問屋共不正の趣も相聞え候ニ付、以来上納ニ及ばず候。 もっともきょうこう 尤、向後❷右仲間…		「株仲間の解散」の史料に追加

241	…、人口が約60%も増加する地域もあった。 また畿内を中心に、菜種・綿・金肥などをめぐり、生産地の百姓や在郷商人が、自由な流通を求める大坂の株仲間などによる流通支配に反対し、国や郡全体の広い範囲を巻き込む大規模な訴訟闘争をおこした。これを国訴と呼ぶ。 このような社会や経済構造の変化は、…	さいごう さくそく このようないまわらわ このようないまわらわ	国訴の記述追加
242	しまつなりあきら 島津齊彬は鹿児島に反射炉を築造し、造船所やガラス製造所を建設した。ついで島津忠義はイギリス人技師の指導でぼうせき 紡績工場を建設し、この間、長崎の外国人商人グラバーから洋式武器を購入して、軍事力の強化もはかった。	たたよし Glover	島津忠義について追加
244	…仕方なり。自國の力を以て治る計りにては、国力次第に弱り、其弱り皆農民に当り、農民連年耗減するは自然の勢ひなり。……（『経世秘策』）	その もうけん いまとお	「貿易論」の史料に追加
251	③ …、樺太は両国人雜居の地として境界を…	③ …、樺太は従来通り境界を…	注③の記述の変更
254	…、雜穀・水油①・蠟・呉服・生糸の5品は、…	…、生糸・水油①などの5品は、…	記述の変更
261	…東京と改め、8月には明治天皇が即位の礼をあげた。9月に…採用し、…		注を本文に記述
261	① …黒船来航に始まり、廢藩置県あるいは西南戦争に至る一連の激動の時代を		注①に記述追加
262	…長州藩の諸隊は、…	…長州藩諸隊の旧隊士たちの一部は、…	記述の変更
263	…、神祇官を太政官の上位におき、…	…、神祇官を太政官の外におき、…	
263	図版中、「大審院」部分の内閣制度の赤アミを修正		
265	…、士族はすべての特権を奪われた。	…、士族はおもな特権を奪われた。	
272	① …大規模なもので、他に留学生が約60名加わっていた。	① …大規模なもので、ほかに留学生など約60名が加わっていた。	注①の修正
273	…台湾に出兵した（台湾出兵・征台の役）。…	…台湾に出兵した（台湾出兵）。…	「征台の役」を削除
274	征韓論が否決されると西郷隆盛・板垣退助・後藤象二郎・江藤新平・副島種臣らの征韓派参議は…		記述の追加
274	…（明治六年の政変）、翌1874（明治7）年…運動を始めた。この政変のうちに政府を指導したのは、内務卿に就任した大久保利通であった。	ないむきょう としみち	注を本文に記述
274	③ 尖閣諸島は1895（明治28）年1月、竹島は1905（明治38）年1月に、それぞれ他国が占領した形跡がないことを確認の上、日本の領土に編入した。		注③を追加し、尖閣諸島と竹島について記述
275	…陳ゼン。夫レ人民政府ニ對シテ租税ヲ払フノ義務アル者ハ、乃チ其政府ノ事ヲ与知可否スルノ権利ヲ有ス。……（『日本新真事誌』）	（つ じんしんじし 新真事誌）	「民権開設の建白」の史料に追加
277	また、立志社の一部が反乱軍に加わろうとしたこともあって、…	また、立志社の一部が西郷軍に加わろうとしたこともあって、…	記述の変更
279	1. 大阪会議 10. 三大事件建白運動 4. 大同団結運動分裂	1~2. 大阪会議 9~12. 三大事件建白運動 5. 大同団結運動分裂	年表の修正
280	② 紙幣を銀貨や金貨と兌換できるようにすると、通貨の国際的価値は安定する。国内では紙幣が流通するが、輸入超過になると超過額の支払いのため紙幣が金・銀貨に交換されて海外に送られる。このため、国内の通貨が減少して物価が下落し、輸入が減り輸出が増えるという自動調整作用が期待できる。		注②で兌換制度についての記述を追加
280	「最初の日本銀行兌換銀券」の写真の説明文を削除		
282	…。1887（明治20）年に、板垣退助にかわって同じく高知の後藤象二郎が大同団結①をとなえ、井上馨外相の条約改正交渉の失敗を機に三大事件建白運動②がおこった。同年末に… ① 自由党と立憲改進党が…備えようとした運動。	かおるがいしよう けんぱく じょうい たいどう だいどうだんけつ けんぱく	大同団結についての注を本文に移し、記述を変更
287	…被告とする裁判には半数以上の外国人判事を…	ひんじ ほんじ	
295	…イギリスと同盟してロシアから実力で韓国での権益を守る対露強硬方針をとり、…		記述の変更
297	…、初代総督に寺内正毅陸相を任命した。	りくしょう てらうちまさいたけ	記述の変更
298	…旧町村を、行政単位としての新しい町村に…	てらうちまさいたけ	記述の変更
300	① …。しかし、金銀相場の変動で貿易関係が不安定になる一方、金本位制国からの…あったため、欧米なみの金本位制がのぞまれていた。	① …。しかし、金本位制国からの…あった。銀の価値低下のため、新貨条例（→p. 268）で1.5グラムであった一円金貨の金の含有量は0.75グラムに変更された。	注①の記述の変更
301	大阪紡績会社の写真を変更		
302	…、生糸を原料とする絹織物業でも、北陸地方を中心に輸出向けの羽二重生産がさかんになって、…	はふたえ	記述の追加
303	…開始し、技術的な困難に悩まされながらも、日露戦争の頃には生産を軌道に乗せた。	きどう	記述の変更
313	…、人間の内面や世相を客観的・写実的に描くことを提唱した（写実主義）。	しゃじつ	「写実主義」を追加
315	読書（左）と湖畔（右） 黒田清輝は17歳でフランスに渡り、2年後に専攻を法律から絵画に改めて10年近く留学し、帰国後は東京美術学校に新設された西洋画科で指導にあたった。画面左下の署名は、フランスでの入選作である洋風の「読書」では和文、帰国後に日本らしい情景を描いた「湖畔」では欧文であり、日本を代表して欧米人と競って学び、その成果を日本で生かそうとした留学者の意気込みを感じさせる。	（左）と（右）	「読書」と「湖畔」の写真の説明を1つにまとめ、関連をもたせて記述

316	三菱一号館の写真を削除		
317	地方の農漁村では…になった。輸入された糸や化学染料の利用で着物の選択の幅が広がり、資産家が郵便を利用した通信販売でデパートから商品を買うこともおこなわれるようになったが、日常生活に大きな変化はなく、…		「生活様式の近代化」の記述の追加
317	「山形市街図」の写真を9章3節「民権運動の再編」の見出しから9章6節「生活様式の近代化」の見出しに移動		
319	…海軍高官の汚職事件(ジーメンス事件)の発覚により、…	…海軍高官の汚職事件(シーメンス事件)の発覚により、…	
320	② …、ドイツでは革命がおこって帝政が崩壊し、11月に連合国側に休戦を申し入れた。	② …、ドイツでは革命が拡大して、11月に連合国側との休戦協定が結ばれた。	注②の記述の変更
321	…、加藤外相は袁世凱政府に対し、… …、内閣としては北京政府の袁世凱をおさえ、…	…、加藤外相は北京の袁世凱政府に対し、… …、内閣としては北京の袁世凱政府をおさえ、…	表記の統一
329～ 332	小見出し「社会運動の勃興と普選運動」「護憲三派内閣の成立」を「社会運動の勃興」「普選運動と護憲三派内閣の成立」に組み換え		
330	…、東京帝国大学助教授森戸辰男がクロポトキンの…	…、東京帝国大学助教授森戸辰男がロシアの無政府主義者Kropotkin クロポトキンの…	記述の追加
334～ 335	…小林一三が1907(明治40)年に設立した箕面有馬電気軌道(1918年に阪神急行電鉄と改称)で、乗客の増加をはかるため、…	…1907(明治40)年設立の箕面有馬電気軌道(1918年に阪神急行電鉄と改称)で、小林一三のアイデアによって、乗客の増加をはかるため、…	記述の変更
336	… 1925(大正14)年に…創刊した。	… 1924(大正13)年に…創刊(1925年新年号)した。	『キング』創刊号の写真的説明を変更
337	…自然主義はしだいに退潮となったが、明治後期から森鷗外や…		記述の追加
337	…、人気を博した(大衆文学)。		「大衆文学」の語を追加
340	…国際競争力の不足とインフレ傾向のために輸入超過は増大し、…	…国際競争力不足による輸入超過と…	記述の変更
341	国民革命派	国民政府派	地図の凡例を変更
348	…、八幡製鉄所を中心に大合同がおこなわれて国策会社日本製鉄会社が生まれ…	…、八幡製鉄所と財閥系製鉄会社の大合同ががおこなわれて国策会社日本製鉄会社が生まれ…	記述の変更
355	第一条 本法ニ於テ…戦時(戦争ニ準ズベキ事変ノ場合ヲ含ム以下之ニ同ジ)ニ際シ		「国家総動員法」の史料の追加
360	…ドイツ・イタリアを訪問していた松岡洋右外相は、1941(昭和16)年4月、帰途モスクワで日ソ中立条約を結んだ。…		時期の記述の追加
366	…激しい地上戦となり、「集団自決」に追い込まれた人びとも含めおびただしい数の犠牲者を出し、…		コラムに記述の追加
368	… 原爆は広島市中心部の…、約14万人(1945年末の時点、広島平和記念資料館による)が生命を奪われ、ついで長崎でも死者は7万人以上(1950年7月発表、長崎市原爆資料保存委員会による)と推定されている。…		「広島・長崎の爆心地の惨状」の写真的説明を変更
373	…、翌年からGHQの勧告案にもとづく自作農創設特別措置法に…	…、翌1946(昭和21)年10月にGHQの勧告案にもとづいて公布された自作農創設特別措置法に…	記述の変更
374	…義務教育が6年から9年に延長された。	…義務教育が実質6年から9年に延長された。	記述の変更
378	…、1947(昭和22)年には、資材と…集中する傾斜生産方式を採用し、復興金融金庫…	…、1946(昭和21)年12月には資材と…集中する傾斜生産方式を閣議決定し、翌年1月に復興金融金庫…	記述の変更
379	① IMF(国際通貨基金)や世界銀行の創設、…	① IMF(国際通貨基金)やIBRD(国際復興開発銀行、世界銀行)の創設、…	注①の記述の変更
381	① …国際競争力を高める輸出指向型の発展によって日本経済を復興・自立させることがめざされた。	① …国際競争力を高めることによって日本経済を復興・自立させようとした。	注①の記述の変更
384～ 385	…文化財保護法が制定された。1937年(昭和12)年に学問・芸術の発達を奨励するために制定され、中断していた文化勲章の授与も、1946(昭和21)年に復活した。		一文を削除
387	1952(昭和27)年4月のサンフランシスコ平和条約の発効は、…		時期の追加
389	…、保守勢力が議席の3分の2弱を、革新勢力が3分の1を維持して推移し、保革対立のもとでの保守一党優位の政治体制(55年体制)が40年近く…。	…、保守勢力がほぼ3分の2、革新勢力がほぼ3分の1の議席を占め、保守一党優位のもとでの保革対立という政治体制(55年体制)が成立し、以後40年近く…。	記述の変更
393	…に再編成された。また、電力不足をおぎなうため1952(昭和27)年に電源開発株式会社が設立され、佐久間や奥只見で大規模な水力発電所を建設した。	…に再編成され②、1952(昭和27)年に設立された電源開発株式会社が、電力不足をおぎなうため佐久間や奥只見で大規模な水力発電所を建設した。	記述の変更
393	…第1次鉄鋼業合理化計画が実施され、川崎製鉄は銑鋼一貫経営に転換した。	…第1次合理化が実施されたが、川崎製鉄は通商産業省の方針に反して銑鋼一貫工場を建設した。	記述の変更
393	④ …アメリカが金1オンス=35ドルという平価を設定し、加盟国はドルに対して平価を定めた(固定為替相場制)。	④ …加盟国は、金と交換性をもつアメリカドルに対して交換レートを定めた(固定為替相場制)。	注④の記述の変更
401	…四大公害訴訟が始まり、1973(昭和48)年までには、いずれも被害者側の勝訴…		記述の変更
407	…抗議する米国市民。	…抗議する全米自動車労働組合員。	「ジャパン・バッシング」の写真的説明を変更
409～	節見出し「2 冷戦の終結と日本社会の動搖」を「2 冷戦の終結と日本社会の変容」に変更し、節の記述を変更。		